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■ 市场观察

招工难不只是“人口红利”问题

■ 财经漫谭

诸多企业，看似账面有大量的财富，在承担各项税费之后，若将员工的待遇普遍提高1个百分
点，对于其利润的“侵蚀”都是惊人的。税费不能偷漏，只能是让员工福利停滞。

富士康组织其大陆工厂
员工到台湾旅游参观之际，
郭台铭向同时到访的媒体透
露，将在大陆建设医院，以保
障员工的健康（据 4 月 29 日

《南方都市报》）。
就在两天之前，四川则

爆出公务员为富士康招工，
“因为未完成招工任务，个别
公务员自己去顶替”的消息
（据 4 月 27 日《经 济 观 察
报》）。

两则消息，一个反映富
士康主动增加员工的健康福
利，另一个则反映，在富士康
努力为员工增加福利的情况

下，招工仍然很困难，以至于
替富士康招工成了难以完成
的任务。

富士康大陆工厂，是大
陆制造业的“高级代表”：产
品销路有保障，员工薪水有
保障。过去，尽管这个企业
一度被曝出“血汗工厂”的问
题，也没有建立起自己的医
院，但仍有大量的年轻人排
队去富士康工作。

现在情况已经明显不一
样了：增加福利，依然招工困
难。这并非因为工人突然之
间“胃口”变高了，其实这也
并非富士康这家企业独有的

现象。
事实上，招工难、民工

荒，这样的消息，在几年前就
已经开始局部显现。这种现
象在更多地方、更多企业出
现，只是时间问题，并且随着
时间推移会越来越明显。

这种情况的出现和加
剧，若简单地归结为“人口红
利”殆尽，显然是偷懒的阐述。

比如，国内某些大城市
的出租车司机，当初都是本
地人，但由于收入水平的停
滞，本地人不再愿意从事这
项工作，曾经这份还算体面
的工作，随着经济的发展和

相关福利待遇提升的滞后，
渐渐成了一个不算体面的工
作——显然，当较少的本地人
愿意从事这项工作，并非仅仅
因为本地“人口红利”殆尽。

当然，流水线上的工人，
比起出租车司机，可以招收
的范围更广，但道理类似。
当这个行业的福利停滞不
前，当工作机会更加多元化，
对众多农民工来说，去城市
打工越来越失去吸引力。

问题的关键是，企业为
何不能让工人的福利待遇，
与 GDP 增速或税收增长的
速度同步。

一般而言，企业都愿意
留住成熟的员工，但成熟的
员工需要稳定的福利增长，
企业却难以提供。

不排除有些企业“为富
不仁”，但是，企业首先是一
个理性的“经济人”，既然希
望留住成熟的员工而最后没
有留住，其用工政策肯定是
经过了一番理性的权衡：这
个权衡的背后，隐含着部分
的无力和无奈。

诸多企业，看似账面有
大量的财富，在承担各项税
费之后，若将员工的待遇普
遍提高 1 个百分点，对于其

利润的“侵蚀”都是惊人的。
税费不能偷漏，只能是让员
工福利停滞。在这样的背景
下，“理性”的企业家们发现
自己也是左支右绌，并非财
大气粗。

郭台铭是制造业巨鳄，
实力雄厚，也在近两年才高
调宣布给员工涨薪，并计划
给员工建医院。与此相比，
众多的企业老板们，一部分
在“苦读”《乔布斯传》，梦想
成为靠创意挣钱且实现伟
大，一部分，可能是在得过且
过，等待转机。

□王海涛（财经评论人）

五一节是国际劳动节，
这个节日来之不易，一百多
年前欧美工人经过艰苦的流
血斗争赢得了“八小时工作
制”，为纪念这次伟大的工
人运动，每年的5月1日被命
名为“国际劳动节”。1949
年 12 月，我国宣布五一劳动
节为法定假日。

因此，五一节除了放三
天假，更应在内涵上下工夫，
以体现对劳动者的保护和尊
重。遗憾的是，尽管我国多
年来强调带薪休假，并以此
为据将五一节假期由七天调
整为三天，但一份调查显示，
我国实施《职工带薪年休假
条例》已进入第五个年头，只
有不足三成“上班族”可享受
带薪休假，超过四成人对休
假状况不满或无奈，有关延
长春节假期、增加法定假日
的呼声逐渐增多。

其实，带薪休假已属奢
侈品，在一些企业，连“八小
时工作制”都形同虚设，员
工工资的绝大部分由“加班
费”构成，而且还被称作“自
愿加班”。如果不“自愿”，
便只能拿着不足糊口的基本
工资，或者被找个理由开除
掉。期望“5·1”能像“3·15”
一样，唤起监管部门的重
视，以改变劳动者目前的境
遇。惟有如此，“劳动节”才
名副其实且更具意义。

由于假期少，人们只能
见缝插针地挤出时间来游
玩。这样一来，几乎所有法
定节假日都变成了大小“旅
游黄金周”，景区门票价格逢
节必涨，5A 级景区已集体跨
入“百元时代”。有人拿国外
的著名景点与国内的景点比
票价，结果是国内的景点价
格“全球最贵”。对此，游客
高呼看不起，其实，与其人挤
人地逛景点，不如看看别的。

例如，2012 北京车展看

点颇多，票价却仅是5A级景
区的一半。通常车展有三大
看点：名车、美女、富豪。只是
本届车展，美女太过高调。
在一些展区，车模是主角，车
反倒成了碍眼的“摆设”，甚至
只见车模难见车。车模喧宾
夺主之势愈演愈烈，一些厂
商坐不住了，宝马中国通过
官方微博宣称：“我们始终
坚持一个理念，车本身永远
是车展的主角！”

名车、富豪尽管相对低
调，但亮点也颇多：千万元
级别的顶级豪车明显增加；
全球首发车一举超过去年上
海车展的 75 辆，达到创纪录
的 120 辆；8000 万一辆的豪
车刚展出就贴上了“已售
出”的标签。中国已经是车
轮上高速增长的国家，但似
乎我们在滚滚车轮中要驶往
何处，依然方向迷茫。

五一出行离不开火车。
据报道，铁道部内部严厉禁
止代售点和代购网站的合
作，并从4月初进行了暗访严
打行动。受此影响，携程网
以“系统调整”为由突然暂停
高铁车票代购，京东商城亦
匆匆下线相关业务。经过此
轮严打，12306网站成为网购
火车票的独家供应商。

铁道部此举或有多种考
虑：杜绝倒票、预防假票等
等。但是好心未必能办成好
事 。 12306 的 服 务 久 遭 诟
病，比如逢年过节该网站服
务器常常瘫痪；又比如系统
设计不够人性，从北京到苏
州，必须输入“苏州北”才能
搜索出高铁车次，如果只输
入“苏州”二字，你会怀疑北
京没有开往苏州的高铁。归
根结底，无非由于“舍我其
谁”的心态：反正你都离不
开我，我又何必琢磨着提高
自己的服务水平呢？
□抒睿（北京 财经评论人）

五一不应
仅是“小长假”

■ 谈股论市 完善信息披露基本靠“自律”？

4月28日，中国证监会发
布了《关于进一步深化新股发
行体制改革的指导意见》。

这份《指导意见》有不
少新意，可是，不得不说，这
份《指导意见》对中国股市
新股发行体制的顽疾，触动
有限。很难指望这份《指导
意见》能够根本改变目前新
股发行的种种弊病。

《指导意见》把“信息披
露”作为第一部分，可见其
重视。的确，能否做到信息
披露的真实性、准确性、充
分性和完整性，已经成为中
国股市新股发行是否会走
老路的关键。

这一部分有十点，第一
次具体列举出对信息披露
的真实、准确、充分和完整，
负有责任的七个方面——
发行人、保荐机构、律师事

务所、会计事务所、资产评
估等中介机构、控股股东或
实际控制人和有关政府部
委，这是一个进步。然而对
这七方面的人的要求，基本
上还是靠他们自律。当他
们不自律时，就像以往股市
中常见的那样，中小投资者
对之依旧毫无办法。

关键是这七方面不能
形成互相牵制的关系。中
国上市公司中不少是大型
国企，能够上市的企业都具
备政府背景，与工商、税务
等政府部门，与银行、保险
等金融机构，与会计、审计
等专业单位，都有着良好关
系，都有着千丝万缕的利益
联系。所以上述七方面其
实已经在股市中形成了利
益链，不可能相互牵制。

对能不能保证信息披

露的真实性、准确性、充分
性和完整性，很大程度上取
决于对责任方的监管和惩
治，可是在《指导意见》的第
六部分“严格执行法律法规
和相关政策，加大监管和惩
治力度”里，仍然看不到震
慑力度很大的惩治办法。
最重的话是“依法从重处
理”，还有的就是“谈话”、

“关注”、“出具警示函”等似
有轻描淡写的话语。

在当前不少上市公司
高管还是享有政府高级别
待遇时，当这些公司有些事
项还不完全是经济事务时，
媒体和大众舆论不可能全
面彻底监督上市公司，因此
对这些上市公司来说，社会
的牵制力量其实还是有所
缺失的。

在这样的情况下，惩治

信息披露不真实、不准确、
不充分和不完整显得特别
重要。一切不诚信作为都
是为了非法获得，而股市中
的非法所得几乎都得通过
异常交易。《指导意见》说要

“进一步细化异常交易的认
定标准”，其实这样的认定
很简单，普通股民都知道：
凡是在利好消息正式发布
或者假消息破产之前大量
交易的就是异常交易。要
打击异常交易，必须引进美
国的集体诉讼制度。

当然，《指导意见》是比
较原则、比较抽象的，要具体
落实还得有实施细则。期待
监管部门出台实施细则时，
能改变目前这种“高高举起，
轻轻落下”的监管力度。

□郁慕湛（上海 学者）

证监会发布的《关于进一步深化新股发行体制改革的指导意见》第一次具体列举出
对信息披露负有责任的七个方面——发行人、保荐机构、律师事务所、会计事务所、资产
评估等中介机构、控股股东或实际控制人和有关政府部委，这是一个进步。然而对这七
方面的人的要求，基本上还是靠他们自律。

新
京
报
漫
画/

许
英
剑

《南方周末》报道，中国是被公认的证书大国，从中央认
证、地方认证到行业协会认证，从质量管理体系认证、产品认
证及生产准入制度认证等，几乎无所不包。如果在西方，药品
企业出事，颁发合格证书的第三方机构轻则倒闭，重则获刑。
但在中国，食品安全事故频发，多如牛毛的官方检测机构却很
少因此受责。业内人士称，“如果将部分监管的活交给第三方
来做，结果可能会不一样。”

龙套


